



鹿沼市文化協会編集委員長を

退くにあたつて

鹿沼史談会  
黒川 詮一



黒川栄三編集委員長(ご夫婦で文化センターにて)

国際ペンクラブをご存知ですか。世界各国の詩人、劇作家、評論家、小説家など文章従事者が友好と親睦を通じて国際間の理解を深めようと結成した組織で、第一次世界大戦後に設立されました。国際ペニン会館がパリにあつて、日本ペンクラブはその支部です。文化協会編集者（Editors）も、当然含まれます。機関誌作りの扇のかなめ的な存在と表現したうら過ぎるでしょうか。

かつた当初、筆者は長年勤めた地方新聞の記者者体験を踏まえ、記事の要素や表現方法を提示しました。再録すると、いつ、どこで、だれが、なにを、なぜ、どのように書くかーのいわゆる「5W1H」についての提案です。駆け出し時代、「文章は逆三角形で、言いたい内容から先に書け」と指導されたものです。

平易な文章に心掛ける  
よう要請した事例もありま  
した。その方が書き手の思いや情報の中  
身が読者に迅速に、しかも正確に伝わり、話題にしやすいと信じた  
からです。誌面が仲間との交流の場づくりに役立つと思ったのも確かで、今もそう願っています。

最近、記者の先達で評論家の長谷川如是閑（一八七五—一九六九）の『全集』（8巻・岩波書店、同店には別に『如是閑文藝選集』4巻あ

に収められた「クツヌガキ」という隨筆では、戦後の靴磨き風景が描写され、日本人の心の原風景だけでなく、作者の思いや心の変化流れなどを垣間見る上で、感動を覚えるのは私だけだろうか。

難しい内容でも品格を兼ねそろえた文章にしつらえてしまう。壬辰御仁だよ品師みたいな御仁だが、こんな文章に出会うと、「ほっとした」心境になつてくるから不思議です。筆者は一念の物書きに過ぎませく

筆者各位には機関誌づくりの責務と一緒に取り組んでいただき、心から感謝申上げます。少子高齢化という難しい時代を迎えます。会員組織、運営方法など山積する課題は多く、決して避けて通れません。皆さんの今後のご活躍を祈念しております。ありがとうございました。

最後に個人的な話です。新型コロナウイルス禍の規制緩和に伴い、昨年9月24日鹿沼

に国分僧寺跡、国分尼寺跡、琵琶塚古墳などを見学、研修しました。秋晴れの下、参加者は古代や中世の古里に思いを馳せました。日本史の中でも比較的分からぬ部分が多いとされる中世史だけに筆者には興味深い視察内容となりました。

## 上粕尾妙見神社に 「篠 弘」の歌碑を訪ねて

鹿沼鈴懸短歌会

津吹節子

筆者各位には機関誌づくりの責務と一緒に取り組んでいただき、心から感謝申上げます。少子高齢化という難しい時代を迎えます。会員、組織、運営方法など山積する課題は多く、決して避けて通れません。皆さんのが今後の活躍を祈念しております。ありがとうございました。

最後に個人的な話です。新型コロナウィルス禍の規制緩和に伴い、昨年9月24日鹿沼

に国分僧寺跡、国分尼寺跡、琵琶塚古墳など秋晴れの下、参加者らは古代や中世の古里に思いを馳せました。日本史の中でも比較的分からぬ部分が多いとされる中世史だけに、筆者には興味深い観察内容となりました。

※付記、なお記事中、生年月日の表記は鹿沼史談会の機関誌『鹿沼史林』を参考した。

## 上粕尾妙見神社に 「篠 弘」の歌碑を訪ねて

### 鹿沼鈴懸短歌会 津吹 節子

わが「鈴懸短歌会」は2023年11月にて例会の「七七七回」を迎えた。これを記念し

黒川榮三編集委員長  
章の書き方や  
仕立て方は、  
内容次第です  
よね。  
会員から  
「上から下へ」(『眞実  
の一言に尽きます。例  
えば日本人と西洋人の  
所作や身体の動きの違  
いを克明に連ねた小品  
の人に一読を勧めます  
閑話休題、本誌編集  
委員長の件ですが、昨  
年春の史談会総会で今  
長交替が決まったのを

て、上粕尾の妙見神社に「篠 弘氏」の歌碑が建立されたと聞き訪ねることにした。この歌碑は、令和改めたものだ。歌会始の選者「篠 弘氏」が栃木県の風俗歌九首を詠進され、その一つに妙見神社の強飯式の歌

○大食ひを妙見神社  
があり歌碑となつた。

今は寂れた山村の諺  
りと機縁として妙見神社の氏子の人たちが2021年に建立されたと聞く。この事を私たちは後に聞くことになつた。かの猛暑を一気に飛び越え急に寒さが浸みてきた11月11日に会員9名はマイクロバスにて未踏の地、上柏尾妙見神社へ向かった。昨日の雨も上がり、平らかな妙見神社の境内の一角に白御影石の大きな歌碑は建つていた。これにも氏子の人達の思い入れが深く感じられた。会員のみなさんはあ然と見上げるばかりであった。彼の強飯式を彷彿させる石の大きさ、形に圧倒されるばかりであつた。その歌



## 上柏尾妙見神社にて

碑が建つた上の小高いところにだいぶ風化した妙見神社の祠がある。今は、発光路公民館で強飯式が行われてゐるそうだ。もう来る事のないこの妙見神社：いや：来られない。この地とも別れの時、妙見神社の空に大きな鳶が数羽「ようこそ」と言わんばかりに舞つていた。

○ 師の教え万葉のここ  
ろ繫ぎ来て鈴懸会は  
や 7 7 7 回

○ 鳶の舞う妙見神社の  
歌碑の前 7 7 7 回歌  
会の仲間は拝す

た妙見神社の祠がある。今は、発光路公民館で強飯式が行われてゐるそうだ。もう来る事のないこの妙見神社：いや：来られないと。この地とも別れの時、妙見神社の空に大きな鳶が数羽「ようこそ」と言わんばかりに舞つていた。

○師の教え万葉のこころ繋ぎ来て鈴懸会はや777回

歌・川柳部会が、やさしい作品の書き方や体験教室のブースを設け、多くの来場者が体験し「作品を作った」と喜んでもらえた。

催し、文化センターのギヤラリーは賑やかな週末となつた。

#### 文芸フェスティバル会場(多目的ギャラリー)

文艺部門

お疲れ様でした

かぬま川柳会 会長 松本 じまと

も、真剣に企画と準備を進め、皆が協力して実現させた。同時に仲間意識が高まつた気がして、それも嬉しいおまけだと思える。



川柳クイズ



書く楽しさを探して

隨筆に親しむ会

2022年6月に発足  
しました。

私達「隨筆に親しむ会」は、それまで母体であつた「隨筆文化推進協会」から離れて、大野比呂志氏を会長に

2022年6月に発足しました。  
現在会員は、旧会員を中心<sup>に</sup>19名で県外から<sup>の</sup>の参加者も6名いま

主な活動としては、同人誌「すいひつの杜」(年1回発行)と文学雑志「すいひつの杜」です。すでに「すいひつの杜」は2号まで発行済みです。発行するにあたり、勉強会を毎月1回開いています。



## 栃木県文化振興大会(真岡市)にて

# 日本の伝統芸能に魅了される 第47回栃木県文化振興大会報告書

## 第47回栃木県文化振興大会が令和6年1月20日(土)に「K O B E L C O 真岡いちごホー

大切な時間でもあります。随筆は「自分だけの小さな物語」といわれていますように、自分の体験や思いをいかに読者に伝わるように書くかが大切です。原稿用紙5枚程度のもので、ありながら、毎回四苦八苦することもありま

すが、作品として仕上がった時には、格別のものがあります。

文学散歩は、作家の足跡を訪ね、あらためて作品に向き合う楽しい旅であります。二昨年は塩原方面へ、去年は朽木方面へ足を運び作家のありし日をしおきました。

まだまだ入口に立つたばかりの会ですが、ゆっくりと歩み続けていきたいのです。

域との交流を深めることを目的とし、かねま文化協会から14名が参加をした。ホーリー前でのワイルドでは、「芳賀地方芸術祭作品」として書、写真、絵画と各流派の代表による生け花が展示され、見応えのある力強い作品が多くあつた。

34 才の若い感性が伝統芸能の舞と相まつて、エンターテインメント的な舞を感じられる舞台だった。

式典後に特別演奏として、文化奨励賞を受賞した五月女凱昂氏による吟詠剣詩舞「本能寺」外2演目が披露された。五月女凱昂氏は、津軽三味線や和太鼓とのコラボレーションをし、Eテレの番組に出演するなど、全国で活躍されている。

中津正修栃木県文化協  
会会長が主催者あいさ  
つをし、続いて令和5  
年度文化奨励賞五月女  
凱昂氏にに対する表彰が  
行われた。

「徳仕法」を和太鼓の響きにのせて全国に発信する目的に組織された。和太鼓演奏はとても迫力があり、太鼓の鼓動が身体に響き、踊り出しだくなるようなパフォーマンスだつ

今回は、他市の芸術に触れ、より一層、文化活動の重要性を認識した一日だった。令和6年度は栃木市で開催する。また、素晴らしい芸術を鑑賞できる機会となると思う。

「もてぎヒップホップ舞会」による舞踊と、芳賀町民の方々も熱演された。

新しい年を迎え、自粛していく新年会も盛大に行うことになりました。

昨年はコロナ感染症の規則が緩和され、注意しながらも各部門でほぼ平常通りの活動ができたと思います。特に開幕式幡大介講演会は大勢の参加者のもと無事開催できました。

私は、当日呈茶の担当者として編集

鹿沼市文化協会も龍のよう  
に力強く、活発に活動し、発展  
していくよう願っています。

最後に、能登半島地震で被  
災された方々にお見舞い申し  
上げ、全ての人々が平和に暮  
らせるよう願っています。

集後記 今回は文芸部門の方の協力で177号が発刊できました。文芸部門の方は県で多くの入賞者を出され、市ではコンクールを主催し表彰式を行なうなど、活発に活動しておられます。

さて、今年は辰年です。龍は神話では神聖な存在で力や知恵・進歩の象徴とされ、水



アトラクション「尊徳太鼓保存会」

勧めていた経験を生かし、新聞ではこう表記しますとの確  
に指導してくださいました。  
お陰で楽しく和気藹藹と編集  
を進めることができました。  
退任なさることはとても寂しく残念ですが、どうぞこれからもお体に気をつけて、鹿沼文化協会そして私達編集委員を見守ってください。

大斎小寺板黒  
貫藤林崎橋川  
宗千夏昌和榮  
正恵子江子子  
三